

**AG STATUTAIRE ANNUELLE DE SALAM,
12 SEPTEMBRE 2025
BILAN DE L'ANNÉE 2024.
(18 h 30 à Calais, à la MER)**

Le Quorum est atteint : 254 adhérents, 68 présents ou représentés (le quart était requis : 63.5 avec au maximum un pouvoir pour un présent).

YOLAINE BERNARD, PRÉSIDENTE, DONNE UNE PRÉSENTATION GÉNÉRALE DE LA SITUATION.

C'est la première AG sans J.Claude Lenoir, ancien président (décédé le 11 juillet 2024). La Présidente demande une minute de silence en sa mémoire, en celle de J.Pierre Leclercq (ancien président, membre fondateur) et de tous ceux qui nous ont quittés en 2024.

Salam existe depuis la fermeture du camp de Sangatte fin 2002. Son action devait être temporaire mais 20 ans après nous sommes toujours là, les mesurette des gouvernements successifs n'ont servi à rien.

Les exilés sont toujours plus nombreux sur nos camps et survivent dans des conditions extrêmes. Ils sont entre 1000 et 1500 sur chacun des deux sites (Calais et Dunkerque). Les besoins ont augmenté en moyenne de 200% par rapport à l'an dernier.

Voilà les chiffres pour les trois derniers mois : comparaison entre ceux de 2024 et ceux de 2025.

	CALAIS 2024	CALAIS 2025	DUNKERQUE 24	DUNKERQUE 25
juin	310	843	240	790
juillet	431	803	313	758
août	544	887	445	790

Les exilés sont prêts à partir en Grande-Bretagne à la recherche d'une vie meilleure. Il y a eu 85 morts en 2024 (déjà 35 en 2025 au 10 septembre). Yolaine a déjà été contactée pour reconnaître des morts...

A CALAIS les points de distribution changent suivant la situation.

En plus des petits déjeuners quotidiens,

l'équipe a toujours des « kits naufrages », de toutes les tailles, un sac en plastique qui contient tout ce qu'il faut pour rhabiller un homme de la tête aux pieds, quand il revient trempé d'une tentative ratée de traversée,

ils conduisent aussi régulièrement à la PASS ceux qui ont besoin de voir un médecin.

Les démantèlements à Calais :

Trois fois par semaine depuis un an : 156 sur un an (du 1^{er} septembre 2024 au 31 août 2025).

Les bénévoles : environ 150 sur l'ensemble des sites.

Merci à tous.

Nous avons besoin de relève.

Merci aussi aux donateurs (Le Secours Populaire, les donateurs en alimentaire dont les boulangeries, les donateurs en textile dont l'association OSE...)

DUNKERQUE :

Trois choses importantes :

- Une augmentation très importante du nombre de présents sur le terrain, donc à nos distributions. On craint de ne plus pouvoir assurer si cela continue.
- Un problème de local : la salle Guérin dont nous occupons une partie est une salle paroissiale que le diocèse veut vendre.

Trois possibilités :

* la mairie achète et nous laisse à disposition une partie de l'immeuble.

* le diocèse nous met à disposition une partie de l'église Saint-Joseph, après travaux de séparation. Mais il y aura une part de financement par Salam qui n'est toujours pas clairement définie.

* nous achetons un bâtiment : le bénévole qui surveille les opportunités n'a vu qu'une chose vraiment intéressante, à 240 000 €. Bien trop cher pour nous.

Un coup d'œil sur les sites des agences immobilières montre que la moindre maison dans le secteur de Grande-Synthe, même très petite, est mise en vente à 130 000 €.

- Merci aux bénévoles pour leur disponibilité (toujours un ou des volontaires pour compléter une équipe de distribution/préparation – pour aller chercher des denrées, des contenants...)

Intervention de notre association sœur, Flandre Terre Solidaire :

Communiqué de Patrick Freyss, lu par Elisabeth Leroy :

« L'association Flandres Terre Solidaire (FTS) représentée par quelques membres ce jour, est très heureuse de pouvoir vous aider le plus régulièrement possible, pour vous aider dans votre tâche quotidienne, nous allons essayer d'accentuer cette aide, car nous constatons que le manque de bénévoles devient un souci majeur, surtout que nous ne rajeunissons pas, les boomers !!!!!, et que la situation actuelle ne s'arrange pas avec l'augmentation du nombre de personnes aux différentes distributions.

Toutes les personnes qui sont venues aider, une fois au moins sont revenues touchées, émues, bouleversées, et ayant pris conscience de la gravité de la situation. Et ceux qui viennent régulièrement partagent les mêmes émotions, à chaque fois.

Je voudrais vous dire chers membres de SALAM, que nous serons toujours à vos côtés, vous êtes notre partenaire historique, 2007, vous nous avez embarqué dans cette aventure et quelle aventure. J'espère que le projet Guérin, ou autre, vont avancer pour pouvoir travailler dans de meilleures conditions. Nous sommes prêts à vous aider dans ce sens. »

Les exilés sur le terrain :

Des évacuations bien moins nombreuses qu'à Calais :

33 (tous les 11 jours en moyenne) entre le 1er septembre 2024 et le 31 août 2025.

Mais très dures : toujours un ou deux tractopelles, une ou deux grandes bennes à ordures, à chaque fois destruction des échoppes.

Des camps de plus en plus éloignés du lieu de distribution (pour essayer d'offrir moins de prise aux démantèlements par la police.) Mais cela les éloigne aussi des distributions par les associations, des points d'eau et de la benne à ordures.

Énormément de familles, avec des enfants très jeunes.

Une montée de violence (entre communautés et avec les passeurs) qui a été jusqu'à provoquer des décès par balles.

Les améliorations du terrain par la Communauté Urbaine de Dunkerque :

La grève de la faim de Pierre Lascoux (6 semaines fin 2023) a permis de renouer un contact avec la CUD, contact rompu depuis 2016.

Nous avons obtenu dès décembre 2023 une grande benne à ordures et un point d'eau raccordé au réseau,

ensuite plusieurs points d'eau mais alignés au-dessus de la canalisation souterraine le long de la route de Mardyck,

en février 2025, après négociation entre la CUD et le Port Autonome de Dunkerque, propriétaire du lieu, une remise en état du terrain de distribution (imposé par la sous-préfecture aux associations) : décaissement et remplissage avec du gravier.

Toujours aucun accès à des toilettes.

Toujours un accès aux douches uniquement par le travail des associations : conduites dans des vestiaires de gymnases dans les créneaux disponibles, par La Croix Rouge et par le Womens Center. Douches artisanales fabriquées par Roots avec deux cuves à eau superposées.

LA COMMUNICATION :

- Le site internet,

*surtout des articles de presse,

* une bibliographie sélective,

* les archives de la newsletter, y compris en anglais (merci à Chris qui fait ce travail tous les mois).

- La newsletter mensuelle,

Très riche, elle est diffusée à plus de 700 personnes, donc c'est plus qu'un organe de communication entre les bénévoles.

Merci à Michel Devynck pour son remarquable travail de mise en pages.

- Le « Quai Salam »,

Deux fois par an, il est adressé par la poste aux plus gros donateurs, avec essentiellement un résumé de l'évolution de la situation depuis la publication précédente.

Il est passé, en quelques années, de deux pages en A4 sur papier glacé à 12 pages en A5 sur papier de couleur (ce qui permet de ne mettre qu'un seul timbre pour lettre).

- **Facebook.**

Merci à Antoine de la Fouchardière qui veille sur le renouvellement et la diversité des publications : 18 publications depuis le 1^{er} janvier 2025 (en moyenne un peu plus de deux par mois).

Le lien est fait régulièrement avec le site internet et la newsletter.

La page est mieux suivie qu'avant (la moitié au-dessus de 5000 visiteurs, jamais moins de 2000 sur la période)

Les pages les plus lues (plus de 10 000 fois) ont été :

* « le petit cahier bleu », cahier perdu sur une plage par une Iranienne très cultivée qui y notait entre autres des informations sur l'acupuncture. (119 560 visiteurs dont 96 % de nouveaux).

* « un small boat abandonné », trouvé sur une plage et qui permet de se rendre compte de la taille et de la fragilité (par l'épaisseur de la toile) d'un canot (70 900 visiteurs dont 93% de nouveaux

* « le regard des enfants », qui montre que la rencontre avec des enfants exilés permet de réaliser qu'il s'agit de personnes exactement comme nous (11 500 visiteurs).

- **LinkedIn.**

Merci à Guillaume Légère qui gère notre présence sur ce réseau.

« Salam est depuis mai 2022 sur LinkedIn. Nous avons 91 abonnés à ce jour. Ce sont principalement des étudiants, des bénévoles, des éducateurs spécialisés, travailleurs sociaux et humanitaires, des enseignants, des juristes, journalistes et même une économiste ! »

- **Instagram.**

Merci à Quentin Duflos qui nourrit activement cette page.

Ce qui a été le plus vu (3700 vues) c'est la story du 13/06/25 qui montrait une publication de Louis Witter sur le gazage et la lacération d'un bateau, alors qu'il était sur l'eau, par des policiers. Louis a gentiment repartagé notre story en story sur son compte. En clair il nous a fait un beau coup de publicité !

Sinon le post le plus vu est celui annonçant le décès de Jean-Claude le 12/07/24 avec plus de 2700 vues.

En ce qui concerne les « followers » : presque 500 à la date de l'AG (on a dépassé le cap des 500 la veille au soir).

- 75% de Français, 10% d'Anglais,

- 13% de Calaisiens, 10% de Parisiens, 4% de Dunkerquois,

- 41% de 25-34 ans, 21% de 18-24 ans, 20% de 35-44 ans donc une audience assez jeune !

LA COMPTABILITÉ.

Intervention de la comptable, Malika EDELINE qui a arrêté les comptes de l'association.

Nous avons un résultat excédentaire de 56 035,19 € qui doivent être affectés au choix : aux reports à nouveaux ou à un projet.

Charges : 192 982.91 €

Produits : 249 018, 10 € (inclus 166 066.39 € de dons numéraires).

Un état du compte de résultat a été remis aux adhérents.

En mai 2025, nous avons fait la déclaration obligatoire de dons :

D'un montant de 200 134 € de dons (en numéraire ~~ou~~ et en nature) qui ouvrent droit à une déduction fiscale : nous avons édité 621 reçus fiscaux en 2024.

Ce sont surtout des dons privés.

Le montant total des subventions est de 11 523,58 € (deux subventions) :

CCAS de Grande-Synthe 11 223,58 € et mairie de Loon-Plage : 300 €.

Le montant de la trésorerie est de 267 607 €.

Les dettes sont faibles : il s'agit des montants restant à régler au 31/12/2024 réglés début 2025.

Les fonds propres de l'association sont de 337 801,69 €.

Cela représente les résultats excédentaires des années antérieures.

Le prévisionnel 2025 a été évalué à 179 260 €.

Intervention du Commissaire aux Comptes :

La trésorerie est importante pour la pérennité.

Bilan du patrimoine (financé par des résultats accumulés) : immeuble, trois véhicules.

Il faut évaluer financièrement les contributions volontaires en nature :

Ils ont un poids économique sur la structure.

Ils sont d'un montant total de 86 041,10 €

24 200,88 € de dons en nature,

61 840,22 € de dons kilométriques (104 139 € de km en déclarations et CERFA).

Appel à la générosité du public (déductions fiscales), c'est un chèque tiré sur l'État.

Il est donc normal qu'il y ait des contrôles possibles (même si nous sommes peu menacés).

Le compte de résultat doit être présenté par origine et destination (CROD et CER)

Détermination des fonds par origine : 146 000 euros sont directement réemployés,

Le reste, c'est des frais de structure (assurances, entretien des locaux, frais...)

Les comptes sont publiés au journal officiel :

Le citoyen a un droit de regard par internet, dès lors que l'on atteint un seuil légal : 153 000€ ouvrant à réduction fiscale.

Les comptes annuels comprenant un bilan Actif-Passif, compte de résultat et l'annexe légale doivent être arrêtés par l'association. Ceux-ci sont ensuite soumis au commissaire aux comptes ;

Des « conventions réglementées » doivent être votées en AG : éventuels liens entre notre structure, un de ses membres dirigeants, et d'autres fonctions exercées dans une autre structure :

Pour Salam :

- La location, par Yolaine BERNARD (présidente), de l'appartement pour les stagiaires ou bénévoles de passages (Yolaine s'engage à louer contre remboursement).
- Reçus fiscaux pour dons de frais kilométriques aux membres dirigeants et membres du CD, dont la Présidente, la Secrétaire etc.
Enregistrés dans les contributions volontaires en nature (au pied du compte de résultat).

Le Commissaire aux Comptes certifie que nos comptes sont réguliers et sincères.

Question sur la variation des salaires :

Réponse :

- En 2023, présence d'un salarié pendant trois mois et d'un saisonnier l'été.
- En 2024 deux salariés présents pendant douze mois.

Sont votés à l'unanimité :

- L'approbation des comptes.
- L'affectation du résultat (au report à nouveau).
- Le rapport moral d'activité.